

honneur : tant l'ignorance & la superstition ont de pouvoir & de force sur certains esprits. Mais n'en déplaise à l'Observateur, cette statue n'est pas aussi ancienne qu'il la suppose; & d'ailleurs, quand elle seroit du temps des Romains, & qu'avec le temps les Idolâtres, convertis au Christianisme, en eussent fait l'image de *Sainte-Verene*, Patrone du Chapitre de Zurzach, au Comté de Baden, & qui, suivant sa légende, rendit la santé à beaucoup de malades, cette transformation partoît du même principe, qui a fait dire à *S. Augustin*, dans sa Lettre (12) à *Publicola*, que lorsqu'on consacre (13) à l'honneur de Dieu, les idoles, les bois, on ne le fait que pour convertir à la vraie Religion les hommes sacrilèges & impies.

Tous ces bains ont sept sources différentes, qui se trouvent en divers endroits du bourg, au bord de la riviere. Il y en a même une qui est au milieu de la riviere; une entr'autres est dans un coin du bourg, & chaude à brûler la main, près d'un quartier de rocher, qu'on appelle *la pierre chaude*, en allemand *der heisse sten*. Celle qui fait le bain des pauvres, passe pour être propre à rendre fécondes les femmes stériles. Les eaux de tous ces bains sont chaudes au troisième degré, & imprégnées de beaucoup de soufre, & d'un peu d'alun & de nitre. Leurs sources sont toujours les mêmes, sans croître ni décroître, toute la variation qu'on y remarque, c'est que, vers le commencement de *Mai* & de *Septembre*, elles poussent plus abondamment des

---

(12) Epistola XLVII.

(13) Idola, Luci, in honorem Dei convertuntur, hoc de illis fit, quod de hominibus, quum ex sacrilegis & impiis veram religionem convertuntur.